

総社市教育委員会会議録

1 開 会 平成30年5月21日 午後 2時00分

2 閉 会 平成30年5月21日 午後 2時45分

3 場 所 総社市保健センター2階 資料展示室

4 出席又は欠席した委員

出席委員

教育長 山 中 榮 輔

委員長職務代理者 林 直 人

委 員 小鍛治 一 圭

委 員 三 宅 眞砂子

委 員 上 岡 仁

委 員 児 島 塊太郎

5 会議に出席した者

教育部長 服 部 浩 二

参事兼庶務課長 弓 取 克 哉

学校教育課長 北 川 和 美

こども夢づくり課長 小 野 玲 子

生涯学習課長 横 田 優 子

参事兼文化課長 永 田 忠 幸

庶務課主幹 平 田 壮太郎

6 会議録署名委員

山 中 榮 輔 林 直 人

7 付議事件

教育長職務代理者の指名について 教育長職務代理者 林 直人

8 議事の概要 別紙のとおり

開会 午後2時00分

山中教育長 ただいまから教育委員会を開会いたします。まず、議事録の署名委員であります。会議規則第16条の規定により、私のほか、出席委員中、林委員にお願いいたします。

山中教育長 なお、この教育委員会には議案が上程されていませんので、まず教育長職務代理者の指名について事務局から説明をお願いします。

弓取庶務課長 失礼いたします。地方教育行政の組織及び運営に関する法律では、教育長に事故あるとき、または教育長が欠けたときは、法第13条第2項の規定により、あらかじめその指名する委員がその職務を行うとされているため、委員の中から教育長職務代理者を指名するものでございます。なお、職務代理者が行う事務のうち、具体的な事務の執行など職務代理者自らが事務局を指揮監督して事務執行を行うことが困難な場合には、法第25条第4項に基づき、その職務を教育委員会事務局に委任することが可能であるとされており、事務の軽減が図られていることを申し添えます。以上でございます。

山中教育長 ただいま事務局の説明にもありましたように、教育長職務代理者につきましては、本日決定したいと思います。決定の方法につきまして、何かご意見がございますでしょうか。

小鍛冶委員 何か事務局の方で案がありますか。

弓取庶務課長 失礼いたします。指名の方法につきましては、立候補、選挙、推薦等が考えられますが、事務局の案といたしましては、長年にわたり教育委員として、また教育現場、教育行政に携わり、熟知してこられた、その卓越した知見等から林委員が教育長職務代理者として適任であると考えております。またその任期につきましては、1年間とすることを事務局案とさせていただきます。以上でございます。

山中教育長 ただいまの事務局案につきまして、ご意見ご質問はありませんでしょうか。

三宅委員 賛成です。

(質疑なし)

山中教育長 ありがとうございます。

山中教育長 それでは、ご異議がないようですので、私が指名し任期が1年ということでのろしいでしょうか。

山中教育長 それでは、教育長職務代理者に林委員を指名したいと思いますがいかがでしょうか。

(異議なし)

林職務代理者 はい。

山中教育長 任期を1年といたしますがよろしいでしょうか。

林職務代理者 結構です。

山中教育長 よろしくお願いいいたします。

林職務代理者 よろしくお願いいいたします。

山中教育長 ありがとうございます。それでは次に私から報告をいたします。5月の連休明けから小中学校の訪問をしております。授業を見るのと、教職員とのコミュニケーションを図るため、授業が終わってから意見交換をする。現在のところ、小学校は秦小、維新小、新本小、神在小、中学校は西中と本日の午前中、昭和中を見ました。なかなか午後がとれないので、新任校長の着任の学校につきまして、教職員とのコミュニケーションを図るために、職員会議の中に入れていただいて意見交換しております。神在小と西中が一応終わりました。

次は教科書採択についてですが、今年は中学校の道徳教科書採択、それにつきましては、第1回目が先月開かれたところでありまして、具体的な内容につきましては最終的に案が決まりましたら、また示させていただきたいと思っております。ここで議決をいただいで決定するということになりますのでよろしくお願いします。

3点目は、全国都市教育長協議会が、これは年に1回ですが岩手県一関市でありまして、テーマが3つありましてですね、小中の一貫教育と適正規模、キャリア教育の在り方、もう1つは読書週間の推進との3点ですが、私は小中の一貫教育と適正規模のグループに属して話をしましたが、特色ある学校づくりをすれば適正規模を大きくしなくても何とかやれるんじゃないかという感触は得たんですが、総社と違って他市はどんどん減っている。特に岡山県の県北の方は統廃合をどんどんやっているという状況です。まだ人口が増えている総社市は、そういうことをやらないで、できるだけその周辺の過疎地域には特色ある教育をやりながら人を集めていくということをやっております、このような状態でどれ位うまくいくかは疑問ではありますが、何とか今はうまくいっているということでもあります。

それからキャリア教育と読書活動につきましては、私は参加できなかったのですがコメントがないですけど、いずれにしても読書の習慣をつけないとなかなか子ども達が本を読まないということがポイントだと思います。キャリア教育というのは、自分の将来を見据えてやっていくというのがすごく大事で、混沌とした時代に自分自身がどういう方向に進みたいかということをしっかり持つということが非常に大事だと思います。

それから文部科学省の担当者によりまして、子どもの数がどんどん減っていることで、財務省は予算を削ることに専念しているという状況であります。そのような中、どのようにして財源を確保するかというのを苦心しているという状況が分かりました。

山中教育長 何かご質問がありますか。よろしいでしょうか。

(質疑なし)

山中教育長 それでは次に報告事項に移ります。総社小学校の改築の進捗状況、および給食調理場の建設の進捗状況、並びに認定子ども園の建設の進捗状況、および保育所の入所状況、今後の見通しについて事務局から以上4点を説明願います。

弓取庶務課長 【事務局説明】

小野子ども夢づくり課長 【事務局説明】

山中教育長 ただいまの報告に対するご意見、ご質問がありましたらお願いいたします。

【質疑・答弁】

児島委員 保育士手当で2万円の支援はどのような人に支援をするのか。

小野こども夢づくり課長 保育士の処遇改善ということで、保育士、栄養士、それから雇われの園長先生にも今年からですけれど、年額2万円保育士に限らず支給しております。

上岡委員 すみません、よろしいですか。

あの、利用定員250人とこの前いただいた資料に書いてあったと思うんですけど、1号認定が90人で、2号認定が160人、この年齢の内訳はわかりますか。何歳が何人とか。

小野こども夢づくり課長 後程調べましてすぐご報告いたします。

山中教育長 他に何かありましたら。

林職務代理者 すみません、それとあの、総社小学校はこれが全体像なんですか、なんか小さいような感じがするけど、4階建てだからこれでもう全部収まるのですか。

弓取庶務課長 3階建てを4階建てという形で現在のものが収まるという形になります。

林職務代理者 この大きさに収まるのですね。分かりました。

資料16ページの入所率の推移のところですけど、定員に対して希望者数という形で、どうしても120%を超える。厚生労働省では25%をオーバーしてもオッケーなんですかね。総社市として数値が25%オーバーという、ものすごく保育士さんに負担がかかっているという、質が求められて、なかなか大変なんじゃないかなと思うんでそのあたりの実態はどうなんでしょうか。

小野こども夢づくり課長 120%超えてもいいですよとなっていますが、確かに数値が高くなりますと保育の質が下がりますので、先程も説明いたしました保育士の資格がなくても布団をひいたりだとか配膳の手伝いをしてくださる人を雇ったりですとか、保育士の負担を軽減するような施策をこれから取り組んでまいりますし、保育士の確保には力を入れていこうと思っているところです。質を下げないようにしていきたいと思っているところです。

山中教育長 保育士の人数は年齢によって決まっているでしょう。それは変えられないでしょう。

小野こども夢づくり課長 それは変わっていません。

山中教育長 だから面積だけの問題なんでしょう。

小野こども夢づくり課長 はい。

林職務代理者 例えば5歳児30人であれば、30人を1人で見るとなったときに、1人で20%オーバーまでは見ているという話ではないんですね。

小野こども夢づくり課長 はい、そうです。それは守っています。

山中教育長 指定定員の2割増まではオッケーだったんですけど、その指定を外したということですね。ただし保育教諭の数は、1人当たりの数は変えていない。

林職務代理者 30人以下になっているということですか。

山中教育長 人を雇わないと意味がない。面積の規定は今のところないんだよね。

小野こども夢づくり課長 はい、ないです。

林職務代理者 120%というのはどこから出たんですかね。計算はどうやって出す。

山中教育長 120%はどこから出たんですか。これは推定値だよね。

小野こども夢づくり課長 そうですね。

山中教育長 どういうふうな計算で推定値を出したのか。平均的に伸び率を調べて出したのかとは思っただけだね。

小野こども夢づくり課長 3年間の平均伸び率、それから人口の推計値を政策調整課から出しているの、伸び率を掛け合わせての推計になります。

林職務代理者 定員に対してどの位受けれることができるのかという数値のオーバーを考えて125%という形になりますよという推計しているという話ですか。

小野こども夢づくり課長 はい。

児島委員 保育士が足りないということで、新卒で雇用しますという手は常に挙げていて、それでもなおかつ少ないというところなんですかね。

小野こども夢づくり課長 募集をしますと30名位の応募は来ます。昨年度も新しい職員が入りましたが、保育士の方も確保はしておくんですけども、よその市町村が二次募集とかすると、やはり臨時さんで確保はしておいても、そちらに逃げていってしまったりですとか、そういう実態もあります。また保育士の資格を持っていても、平均7年から8年位で離職してしまうという実態もございますし、人間関係ですとか本当に厳しい職場ではあるので、そちらも緩和していけたらなど、長いこと勤めてもらったらなどというふうには思っているんですけど、辞めていってしまう人も多いのが現状でございます。

児島委員 2万円の支援では足りないということですね。

小野こども夢づくり課長 はい。

山中教育長 総社市では民営側の保育園と、認定子ども園と幼稚園は全部市なんです。

幼稚園の入園率が下がってきたんですけど、預かり保育、早朝保育をすることで、ちょっと持ち直してきますので、それをうまく使うということをしていく。保育士と幼稚園の先生を比べると、ポジションは同じようなものですが、保育園のほうが応募率が高い。預かり保育をうまく活用できれば、もう少し減るのではないかと。現実的には、保育園の場合は0歳児と1歳児は保育士1人につき3人までしか見られない。2歳になると5人から6人、3歳から5歳はだいたい1人で十分見られるので、そういう意味で0歳から2歳をどうするかということ非常に重要である。このあたりのすみ分けができればよい。

児島委員 結構多いですよ、人数が。

山中教育長 保育園は民間ですから、できるだけ年齢が低いほうが利益率は高いです。こちらを欲しがるといった傾向がございます。まあ、難しいようですね。

児島委員 これを見ると700人。

山中教育長 そうですね。幼稚園は今800人から900人いるかな。

弓取庶務課長 928名おられます。

山中教育長 よろしいでしょうか。他に質問はないでしょうか。

上岡委員 ひとつだけすみません。16ページの資料ですけど、保育所限定のところ、この保育所じゃないと行けませんという保護者がいるということで、39人もいるということは、これは新規でこの保育所が一番都合が良いという意味ですかね。働いている場と生活場所、それよりもそうじゃなくてあの保育所はあまり良くないからここに行きたいと、そういう実態はどうですかね。

小野こども夢づくり課長 ケースは様々です。近いから絶対そこが良いというものもありますし、小学校に上がった事を考えてお友達がたくさんいるところに行きたいという方もおられますし、中には個人的にここじゃないといけないというものもお持ちのようですし、それから特性がある方でどうしても支障があるので行きたい所に行きたいという方もいらっしゃって、ケースはもう様々です。

山中教育長 よろしいでしょうか。では、日本遺産の認定について説明願います。

永田文化課長 失礼します。添付資料の30年度日本遺産認定についての資料の方をご覧くださいと思います。先週16日に岡山県の方からご報告がありました。一応内定が30年度、全国から76点の申請がありまして、裏面を見ていただいたら分かりますが、13件が選ばれました。残念ながら総社市で申請しておりましたものについては落選をいたしました。岡山市が主導で、岡山市、倉敷市、総社市、赤磐市の4市で申請しておりました桃太郎伝説が選ばれましたのでご報告させていただきます。報道発表の解禁が5月24日昼になっておりますので、それまでとどめていただきたいと思います。

今後につきましては、今回赤米も2回目の申請でありましたが、やはり観光面で非常に厳しい部分がありますので、また対馬市と南種子町と協議しながらやっていきたいと思っております。

山中教育長 ご質問ご意見がございましたらお願いします。

児島委員 総社市7点とはどこどこですか。

永田文化課長 総社市は鬼城山と鬼の釜、血吸川、作山古墳、こうもり塚古墳、それと岡山の桃と吉備団子、以上の7点です。この中の岡山の桃と吉備団子については、他市と重なっている状況でございます。

山中教育長 赤米はなぜ落ちたんですかね。

永田文化課長 特に観光の部分が弱いので、今年まだ最終的に文化庁にお聞きしていないので、まだ詳しいことは分かりませんが、やはり観光面がとくに弱いんだと思っております。

山中教育長 常時行って見る事ができないとだめだということですか。

永田文化課長 そうですね。

山中教育長 形があるものでないとだめということなんですね。

永田文化課長 そうですね。

山中教育長 お祭りでもしょっちゅうやっていたらいいんだけど。

山中教育長 ちょっと無理な話ですね。

児島委員 でも吉備団子はなっているね。

山中教育長 これにある18件は、皆テレビでやっているようなものばかりだから。

児島委員 お米で作った何かある、酒とか。

山中教育長 お米で作ったお酒はない、神事ですからね。

山中教育長 よろしいでしょうか。

小野こども夢づくり課長 教育長、先程の上岡委員のご質問ですが、定員の250人の内訳ですけど、0歳児が14人、1歳児が20人、2歳児30人、3、4、5歳はそれぞれ62人ずつで250人でございます。

上岡委員 ということは、0歳児が14人とは先生が少なくとも3人に1人だから5人はいるとのことですね。1歳児は先生が4人いるよね。少し緩めに見るためにとりあえず20人にしていただけですよ。少し余裕を持たせるために、子どもの特性もあるから。

はい、分かりました。3歳、4歳、5歳はよいとして、0歳、1歳、2歳が本当に大変なことが分かりました。

山中教育長 よろしいでしょうか。

山中教育長 他に何かご意見、ご質問はありますでしょうか。

(質疑なし)

山中教育長 他に報告はありますでしょうか。

山中教育長 それでは、次回の教育委員会の日程についてであります。既にご承知のとおり、6月18日の月曜日、午後2時00分から開催いたしますので、ご参集願います。

この際、7月の教育委員会の日程を調整いたしたいと思いますが、事務局から提案願います。

(7月の教育委員会について日程調整)

山中教育長 では、7月の教育委員会は、7月23日午後2時00分から開催いたします。

では、これで審議がすべて終了いたしましたので、本日の教育委員会を閉会いたします。

【閉 会】

閉会 午後2時45分

上記記録している内容は、正確であるので署名する。

平成 年 月 日

教育長

委員

職員